



• PUNTO Y APARTE

Llueve en finanzas estatales, menos presupuesto y hundida recaudación

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

Al borde... Las frugales finanzas estatales tiemblan ante la marejada económica derivada por la llegada del Covid-19.

Hoy México acumula 647 mil 507 casos confirmados y se acerca peligrosamente a la línea de los 70 mil fallecimientos oficiales, aunque la cifra podría ser mucho mayor dada la enorme cantidad de personas que mueren sin una prueba médica.

Al detalle, las entidades más afectadas hasta ahora son la CDMX con 11 mil defunciones, seguida por el Edomex con 8 mil 500, Guanajuato con 2 mil 416, NL con 2 mil 542 y Jalisco 2 mil 716.

Por si fuera poco, persisten 14 estados con más de mil casos activos; es decir, que la crisis de salud es un problema mayúsculo que podría representar mayores presiones para su estabilidad fiscal...

Bolsillos agujereados... Sin embargo, las arcas estatales distan mucho de ser el cuerno de la abundancia. Desde el año pasado las transferencias federales, que representan entre 76% y 92% de sus recursos y las cuales en su mayoría se agrupan en el Ramo 28 de participaciones y el 33 de aportaciones, sufrieron una reduc-

ción del 0.1% para el primero y del 0.3% para el segundo.

De igual forma, para este año las transferencias federales serán menores. De acuerdo con estimaciones de la calificadora Moody's, al mando de Alberto Jones Tamayo, en este año se utilizará en su totalidad el Fondo de Estabilización de Ingresos para las Entidades Federativas (FEIEF), el cual dispone de 60 mil mdp, pero aun con esta bolsa de emergencia, las participaciones federales terminarán 2020 con una caída del 2%.

Asimismo para el 2021, el presupuesto que apenas se presentó establece una reducción de 5.5% en las participaciones, aportaciones, convenios y otros subsidios para los estados. Oh, oh...

Llueve sobre mojado... A su vez, la recaudación de recursos propios tampoco será una línea de rescate. En los últimos 5 años los gobiernos estatales llevaron a cabo importantes esfuerzos para ampliar el cobro de esos gravámenes, el cual avanzó a razón del 9% anual.

No obstante, este año la pérdida del empleo formal acotará esos ingresos. Hoy los impuestos a nómina son en promedio 70% de los recursos que recaudan los gobiernos locales.

En entidades que dependen del turismo como QR, se observa una caída en

los puestos formales del 24.7%, en BCS es del 15%, mientras que en estados manufactureros como NL, Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro y Puebla, el golpe ronda el 6%.

En ese sentido, se estima que la recaudación propia de los estados este año podría caer 10%, amén de que para el próximo año en el mejor de los escenarios podría apenas avanzar 0.7%.

No obstante, en entidades turísticas la recuperación tomará tiempo, por lo que en 2021 terminarán con una caída de la recaudación del 5%.

Así que para los estados cuando no llueve, llovizna...

PATRIOTAS EN CASA Y CAMBIO EN CONSUMO

Grito en pandemia... El 70% de los mexicanos modificará su celebración de fiestas patrias este año para cuidar su salud, lo que repercutirá en el consumo.

De acuerdo con datos de Kantar Worldpanel, a cargo de Fabián Ghirardelly, en esta ocasión 53% de los entrevistados festejará con su familia, 38%, en pareja y sólo 7%, con los amigos.

Asimismo, 3% asistirá a alguna fiesta, mientras que 2% irá al centro a escuchar el Grito de Independencia. Así que patriotas en casa...